Compte-rendu de l'Assemblée Générale du 23 mai 2019 Salle du Conseil Municipal, mairie de Jœuf

<u>Membres du C.A. présents</u> : BOCHI Philippe - BOURCIER Rosine - DRUMINY Roland - MARTINOIS Roger - MAYOT Gérard - MEYER Madeleine - MEZZETTA Doris - MEZZETTA Jean-Pierre - PETITJEAN Lylian - SUTERA-SARDO Salvatore - TOMCZAK Patrice - VIGO Paulette - WOLSKI Gérard.

Membres du C.A. absents représentés : MARTINOIS Christiane par MARTINOIS Roger.

<u>Membres du C.A absents excusés</u> : BALDAUF Monique – VONGEHR Marie-Thérèse

<u>Invités et personnalités présents</u> : MM. André CORZANI, conseiller départemental et maire de Jœuf, M. Lucien VIGO, adjoint au maire, M. Alix BARABAS, M. Jean-Pierre DENIS.

<u>Invités et personnalités excusés</u> : M. Gérard KEFF, adjoint au maire de Jœuf et représentant de la ville au C.A. de l'association.

I- Le président remercie les membres de l'association et les personnes invitées honorant de leur présence la 31^e assemblée générale ordinaire du C.P.H.J. et annonce la présentation du rapport d'activité de l'exercice 2018. Cette année 2018 a été une année très dense, notamment en raison de l'implication du C.P.H.J. dans les manifestations marquant la dernière année de la célébration du centenaire de la Grande Guerre.

Elle a d'ailleurs passé très rapidement, avec nos regards tournés vers 2019 et la parution de l'ouvrage "La Mémoire et la Pierre" qui sera évoquée un peu plus tard. Cette parution explique notamment le décalage d'un mois pour l'organisation et la tenue de cette assemblée générale.

Le président passe ensuite au rapport d'activités.

II- L'assemblée a adopté à l'unanimité :

A) le rapport d'activités couvrant la période du 1^{er} janvier au 31 décembre 2018.

Le président évoque le **bilan très positif** de l'édition du numéro spécial n° 50-51-52 de "*Chroniques Joviciennes*" qui continue à se vendre et qui apporte toujours une rentrée de trésorerie appréciable.

Le président expose ensuite la décision prise de ne pas poursuivre une publication périodique dans les conditions et le format passé (3 numéros par an). Il rappelle les différentes pistes explorées et la proposition de se tourner vers ce type de format d'un numéro triple thématique dans la mesure où se présenteraient une opportunité éditoriale ou une commande subventionnée.

Il est ensuite évoqué la poursuite de la **réalisation du tome 2 de l'**"*Album du XX*^e *siècle*", les contraintes et les problèmes liés au déménagement des Archives Départementales et la fermeture de la salle de lecture de ce service.

Le président poursuit avec **l'avancement de l'important travail de réalisation de l'ouvrage** "La Mémoire et la Pierre – Histoire du Monument aux Morts de la ville de Jœuf", livre comportant également les pages du Livre d'Or des Morts pour la France de la commune de Jœuf. Il transmet également l'ensemble de retours très positifs sur ce document de 225 pages qui a dépassé à tous points de vue les prévisions du début d'années 2018.

Il est ensuite présenté en détail la **participation du C.P.H.J. au Comité de Pilotage du Centenaire** et notamment **la belle exposition** qui s'est tenue du 5 au 16 novembre 2018.

Le président présente ensuite les nombreuses autres activités et initiatives du C.P.H.J. :

- Coopérations diverses avec la municipalité de Jœuf.
- Organisation de la balade patrimoniale pour les "Jouveteaux" à la demande de la commission municipale "Jeunesse-Prévention".
- Organisation de la sixième Bourse aux Vieux Papiers, le 4 novembre 2018.
- Suivi et mise à jour régulière du Site *Internet* du Cercle d'Histoire.

Le président évoque également en détail les autres actions de l'exercice écoulé :

- L'animation du "Centre de Recherches et d'Etudes Historiques de la Vallée de l'Orne" au Creuset (permanences bihebdomadaires, accueil d'étudiants et du public intéressé par les travaux et initiatives du C.P.H.J.). Au cours de cet exercice 2018, les membres du Cercle ont tenu 90 permanences bihebdomadaires. Environ 70 personnes ont ainsi été reçues au Creuset.
- L'aménagement et la gestion du local : numérisation du fichier Bibliothèque, présentation des objets patrimoniaux, notamment les documents originaux sur la Grande Guerre.

Il rappelle ensuite les diverses autres initiatives de sauvegarde du patrimoine : collecte et acquisition de documents iconographiques, de journaux anciens, d'archives privées et d'objets patrimoniaux

Pour finir la présentation, le président résume les nombreuses contributions et participations de l'association (contributions ponctuelles à divers travaux historiques, communication de documents ou d'iconographie, manifestations régionales, aide aux chercheurs, étudiants et curieux d'histoire locale, expositions, conférences et visites guidées de la cité pour différentes personnalités ou groupes de visiteurs), ainsi que toutes les participations à caractère de relations publiques (manifestations patriotiques, assemblées générales,...).

En conclusion, le président présente les projets du C.P.H.J. pour l'année 2019.

- La mise à jour annuelle de l'inventaire de la Bibliothèque et la reprise de l'inventaire général informatisé des objets patrimoniaux conservés au Creuset.
- La mise à jour régulière du site Internet du C.P.H.J., et notamment : l'actualité de l'association, la reprise de la publication d'inédits et l'alimentation du "*Petit Creuset Illustré*".
- La poursuite de notre participation à la commission municipale "*Patrimoine et Urbanisme*" en vue de coopération, suggestions et conseils auprès de la municipalité et des acteurs concernés par ce sujet.
- La poursuite de la collecte ou de l'acquisition de documents historiques (photos, journaux, vieux papiers, archives privées).
- L'achèvement de l'inventaire thématique numérisé des journaux de la décennie 1960 acquis en 2016 et 2017, et la poursuite d'un relevé systématique de la presse parue dans la décennie 1961/1970 quand la salle de lecture des ADM.M. sera à nouveau accessible.
- Interventions concernant les guerres mondiales pour des scolaires de Jœuf ou, en collaboration avec le Souvenir Français, du secteur plus large de la Communauté de Communes "Orne Lorraine Confluences". Mise en valeur du "Chemin de mémoire de la Résistance et de la Déportation".
- La mise en valeur du patrimoine local: séances de vidéo-projections, conférences, visites guidées dans la cité à la demande.
- Le suivi photographique de l'évolution des paysages, du bâti et des travaux en cours.
- La participation aux diverses manifestations auxquelles le CPHJ est habituellement convié, "Fête de l'écrevisse et de la grenouille", Salons du livre d'Histoire.
- La reconduction de la "*Bourse aux Vieux Papiers*" le dimanche 3 novembre 2019. Après l'exposé, le rapport est soumis au vote ; **il est entériné par l'assemblée à l'unanimité.**

III- L'Assemblée a adopté à l'unanimité :

Le rapport financier de l'exercice 2018 est présenté par Rosine BOURCIER, trésorière du C.P.H.J. La trésorière apporte successivement toutes les précisions utiles sur le déroulement de cet exercice avant que le président soumette les comptes au vote de l'A .G.

Quitus est accordé à la trésorière et à la trésorière-adjointe, pour le compte administratif 2018 arrêté au 31 décembre 2018. En caisse à cette date : **6968** € sont disponibles en trésorerie, notamment les fonds représentant les commandes de l'ouvrage à paraître au printemps suivant.

IV- L'assemblée a ensuite entendu l'intervention (ci-après résumée) de M. André CORZANI, maire de Jœuf :

« Quelques mots, car évidemment nous ne nous voyons pas qu'en Assemblée Générale. J'ai dit l'autre jour, en particulier lors de la présentation du livre (...), que réellement à chaque fois que vous nous ouvrez une page supplémentaire dans le travail qui est le vôtre, cela révèle effectivement un univers, qu'il faut explorer avant de l'exploiter dans le bon sens du terme, je mesure et encore sans doute imparfaitement ce que ça représente ; c'est absolument considérable et plus vous avancez- et ce qui est assez étonnant, j'avais la faiblesse de penser que vous étiez au plan de la rigueur de votre démarche, au top- j'ai l'impression que plus vous avancez, plus vous relevez encore le niveau des exigences que vous vous imposez! En tous cas c'est le sentiment que j'ai avec le dernier livre. Donc je ne sais pas quelle pagination était prévue pour le tome 2, mais je subodore sans doute que cette pagination initiale est appelée à évoluer». Le maire fait remarquer qu'un travail spécifique et pointu pourrait également être réalisé sur la période de l'occupation, et en particulier sur le réseau des passeurs. « En réalité il n'y a jamais eu un travail, complet sur le réseau et j'ai pensé ces derniers mois qu'il serait sans doute intéressant de combler, non pas un vide car encore une fois des choses ont été dites, ont été faites, mais le pousser aussi loin que possible, comment il a été constitué, etc... etc (...) Enfin c'est assez considérable comme travail, cela doit extrêmement complexe, mais en même temps je me dis que ce serait tout à fait intéressant que la ville puisse, à un moment ou un autre, disposer d'un tel travail. Alors... je ne suis pas en train de passer une commande, non, ce serait prétentieux... Je dis cela d'abord pour solliciter votre réflexion, rien que pour que l'on se dise "c'est jouable, c'est intéressant, ça ne l'est pas... enfin bon, rien que ça. Moi, cela m'a interrogé et je voulais vous faire part de cette interrogation".

Et encore une fois, je situe cela dans le cadre de ce que je disais de prime abord, c'est-à-dire l'exigence qui est la vôtre, ce qui renforce encore, relève encore le niveau de la difficulté, donc est-ce à notre portée collectivement ? C'est une interrogation !

Et puis, je ne vais pas revenir sur l'ensemble de votre bilan. Vous savez bien la place que vous occupez, elle est absolument importante, pour les raisons qui tiennent à la politique patrimoniale et vous savez que tous ensemble nous y sommes sensibles. Il est vrai que le CPHJ et Roger ont été fortement présents dans la préparation du "Centenaire", célébration qui va d'ailleurs se poursuivre. Parce que nous sommes proches du centenaire du «Traité de Versailles» et nous allons réaliser une conférence sur ce «Traité de Versailles», le 19 juin prochain, avec un chercheur-historien. Donc, bien évidement votre rôle est central, et je serais même tenté de dire : "je m'interroge sur les villes qui n'ont pas cette chance, d'avoir un outil pareil et si [obligatoirement je fais dans l'exagération sans doute parce que je ne veux pas qualifier le travail de mes collègues, loin s'en faut]... mais s'ils ne peuvent pas s'appuyer sur des compétences comme celles-ci, cela veut dire qu'ils travaillent relativement à vue, puisque lorsqu'on n'est pas solidement ancré sur ses bases, on essaye d'avancer en évitant au maximum de se tromper". C'est ce que nous faisons à Jœuf; déjà lorsque nous sommes complètement éclairé, l'exercice est toujours délicat, mais lorsqu'il n'y a

pas ce travail-là, on est toujours dans le risque de décalage avec sa propre identité, avec ce qui constitue la fibre de notre société. Ce n'est pas le cas pour nous, et, très clairement, nous vous le devons. Je pense ce que dis, sinon, je ne le dirais pas !

D'autre part, je ne sais pas si c'est la première fois que l'on évoque le fait qu'il y ait une telle urgence dans votre local, le problème que votre local soit si petit. J'ai peut-être une solution, mais qui ne serait pas à proximité de votre local (ça ne peut pas être le cas)! Mais je vais vérifier très vite la solution qui me vient à l'instant en tête, je vais vérifier cela dans les jours qui viennent.» Le président précisant alors au maire que c'est en fait un lieu de dépôt d'archives dont le CPHJ a besoin, A. Corzani poursuit « Oui, c'est un lieu de dépôt, mais un lieu dépôt doit être aussi un lieu de travail, parce que, sachant je que vous faites et vous connaissant, le lieu de dépôt va être très rapidement bien doté. Et lorsque vous faites tels ou tels travaux, vous êtes dans votre lieu de dépôt pour chercher évidemment l'information "qui va bien". L'endroit doit donc aussi offrir un petit espace qui vous permette de vous poser et de travailler; il faut qu'il soit suffisamment clarteux! Et donc je le redis, j'ai sans doute une solution, je vais regarder cela dans les jours qui viennent. En réalité je pense que cette solution est disponible. Si c'est le cas, je vous l'attribuerai, pas seulement parce que vous le demandez, mais parce que vous jouez le rôle que je viens d'indiquer, un rôle absolument essentiel. C'est pour cela qu'on peut imaginer mettre à votre disposition un local supplémentaire. Ce n'est pas le plus facile : je vous rappelle que dans cette ville, il y a environ 90 associations, qu'elles sont à peu près toutes logées; une association nous a encore sollicité récemment! C'est un exercice toujours délicat que nous tenons et je pense que je pourrai aussi répondre à cette demande. Je suis tenté de dire que si l'on se voit dans une semaine, je serai en mesure de vous donner une réponse définitive.

Par ailleurs, concernant "la formulation de la demande de subvention annuelle et la suggestion d'un petit coup de pouce supplémentaire" par l'acquisition des livres, nous allons regarder, car a priori on manque de livres... On va regarder avec la commission des finances, c'est une autre façon de pousser notre aide un peu plus loin (...)

En tout cas, à nouveau tous mes remerciements et mes encouragements que j'ai exprimés en essayant de vous apporter des éléments de réponses à votre questionnement».

V-L'Assemblée a adopté le montant unique des cotisations pour 2019 soit :

Membre actif (avec fourniture de revue s'il y a lieu): 20 €

VI- Renouvellements du Conseil d'Administration et du bureau

- 1) Le président rappelle les articles 4 et 6 des statuts qui régissent le fonctionnement du Conseil d'Administration et précise qu'un certain nombre de postes reste à pourvoir par d'éventuels volontaires. Le président fait trois propositions :
- reconductions à leur demande des membres sortants à jour de cotisation
- reconductions éventuelles d'adhésions en retard, à examiner lors de la prochaine réunion du C.A.
- Candidature d'entrée au C.A de M. Jean-Pierre Denis, parrainé par G. Mayot et R. Martinois Après passage au vote, **les trois propositions sont adoptées à l'unanimité**.

2) Élection du Bureau : 15 votants

Après démission statutaire du bureau en exercice (article 7 des statuts), **les membres sortants sont élus ou réélus** aux postes suivants :

Président: Roger MARTINOIS - Vice-président et responsable adjoint "Publications": Gérard MAYOT - Secrétaire et responsable du site du CPHJ: Salvatore SUTERA-SARDO - Secrétaires-adjoints: Monique BALDAUF et Patrice TOMCZAK - Trésorière: Rosine BOURCIER - Trésorière-adjointe: Paulette VIGO - Responsable local Creuset: Roland DRUMINY - Responsable Bibliothèque-Archives: Philippe BOCHI.

VII- En dernier point, le président termine sur le rappel des structures de l'association :

- 4 membres bienfaiteurs (personnes morales et organismes octroyant subvention ou soutien pour la revue et les travaux d'édition).
- 5 membres d'honneur : Mme Colette GŒURIOT, M. André CORZANI, membre fondateur du C.P.H.J. en 1988, MM. François de WENDEL et Henry de MONTREMY (en reconnaissance de l'aide particulière accordée à l'association sous forme de dons), M. Guy VATTIER, ancien maire de Briey.

La partie statutaire de la séance étant close, l'assistance est ensuite invitée à partager le verre de l'amitié offert par l'association.